
Les Ambassadeurs 
de la Baie

La Réserve naturelle est en accès libre sur 90 % de son périmètre. Les activités humaines sont
diverses et importantes au sein du fond de la baie de Saint-Brieuc et malgré une information du sta-
tut de protection du site, peu d’usagers connaissent réellement la Réser ve 
et sa réglementation.
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De fin juin à fin août, ils ont arpenté les chemins et plages de la Réserve naturelle de la baie
de Saint-Brieuc à la rencontre des nombreux usagers de la Réserve : Randonneurs, sportifs,
pêcheurs, touristes,.... En 2 mois,  ces “ambassadeurs/drices de la Baie” ont permis de 
sensibiliser plus de 1000 personnes à la Réserve naturelle !

L’origine de l’initiative

L’inititiative revient à l’association Vivarmor Nature, co-gestionnaire de la Réserve naturelle de la baie de
Saint-Brieuc. Face à l’augmentation des infractions relevées dans la Réserve naturelle et le constat que les
usagers du site connaissent peu ou pas la Réserve naturelle,  l’association a décidé de mobiliser une partie de
ses adhérents à devenir “Ambassadeur de la Baie” une partie de l’été. 
A l’issue de l’appel à bénévoles, près d’une vingtaine de personnes se sont montrées intéréssées par la
démarche.
En période de Covid 19 et dans le respect des mesures sanitaires, il a fallu organiser des sessions de formation
en groupe limité (3 sessions entre mi-juin et début juillet).
Ces sessions se sont déroulées sur une journée : une matinée en salle pour la partie théorique puis l’après-
midi sur le terrain à se former à aller au contact des usagers
et à véhiculer les informations du site. 

En salle, le rôle d’Ambassadeur de la Baie a été présenté. 
Il s’agit avant tout d’informer et de sensibiliser les usagers de
la Réserve à la protection du site, aux éléménts naturels
exceptionnels qui a valu la création de la Réserve et au rappel
de la réglementation. 
Pour cela, les Ambassadeurs de la Baie ont du s’approprier le
territoire de la Réserve, les enjeux de protection et sa réglementation. Puis, des sujets plus divers, toujours
en lien avec le territoire de la Réserve, ont été évoqués (études scientifiques en cours, algues vertes, parc
éolien,...), autant de sujets qui pourraient être abordés sur le
terrain.

Sur le terrain, par petit groupe, les Ambassadeurs se sont
prêtés au jeu d’aller au contact des usgers et de “tester” la
prise de contact et les messages à véhiculer sur le terrain.
Deux grands messages ont été portés :  “Vous êtes dans une
réserve naturelle avec une richesse naturelle exceptionnelle”
et  “le site est dévolu à protection de l’environnement, une réglementation s’y applique”.
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L’organisation technique

Chaque Ambassadeur disposait d’un lien de partage vers un agenda en ligne sur lequel il pouvait se positionner
selon ses disponibilités. Sur ce même lien, des cartes, une foire aux questions/réponses  étaient accessibles.
Une date était programmée lorsqu’au moins deux personnes étaient disponibles; pour des raisons de sécurité
et d’aisance, les ambassadeurs étaient toujours présents par binône voire plus lorsqu’entre autre une stagiaire
de la réserve les accompagnait.
Avant chaque tournée sur le terrain, les ambassadeurs récupéraient leur “kit” à la réserve. Le kit était constitué
d’un sac à dos dans lequel un classeur stockait une fiche terrain, de nombreux dépliants sur la Réserve
naturelle, sur les oiseaux présents en baie, sur les nettoyages de plage, réglette de pêche à pied,... mais aussi
la carte du secteur et les lieux avec la réglementation concernant les chiens.  Aussi,  chaque ambassadeur
disposait d’une paire de jumelles et d’une tenue identifiable (T-shirt et casquette). 
Les tournées sur le terrain étaient programmées à l’avance soit le matin de 9h30 à 12h soit l’après midi de
14h30 à 17h. Le choix des lieux est fonction des lieux préalablement fréquéntés et selon la fréquentation
touristique. Le site de la plage de Bon-abri (Hillion) est l’endroit qui a concentré le plus de tournées.
Les ambassadeurs allaient ensuite à la rencontre des différents usagers pour les informer du statut du site
sur lequel ils étaient puis amorçaient une discussion avec toujours de la neutralité dans les propos.  A certains
moments, les discussions ont pu être animées mais toujours dans le respect des uns et des autres.
Aussi, les ambassadeurs ont été formés à bien connaître la réglementation de la Réserve de façon à pouvoir
informer les usagers s’ils étaient en infraction à la réglementation. Si tel était le cas alors ils rappelaient les
règles aux usagers. Cette mission de rappel de la loi est complémentaire à celle de police menée régulièrement
et qui peut conduire à une verbalisation de l’usager selon la politique pénale du parquet de St-Brieuc.
A l’issue de chaque rencontre, les ambassadeurs de la Baie remplissaient une fiche terrain avec des informations
relatives à l’échange, ce qui permet ensuite de compiler et valoriser les données.

Qui sont-ils/elles?

Les ambassadeurs de la Baie sont autant d’homme que de femme, de tout âge et de tout horizon.
Certains sont de jeunes retraité(e)s, d’autres
sont des actifs avec un emploi à côté, ou encore
des étudiant(e)s.

Ils sont tous bénévoles et s’accordent à donner
un peu de temps pour quelque chose qui leur
tient à coeur : transmettre des informations sur
la nature, sensibiliser les personnes à la
protection de l’environnement. 
Leur point commun est bien sûr l’intérêt pour
l’environnement sans forcément avoir de
grandes connaissances naturalistes mais nous
retiendrons leur grande motivation à apporter
“leur pierre à l’édifice” pour une meilleure prise
en compte de notre patrimoine naturel et un
respect de la Réserve naturelle.

La richesse d’un tel groupe réside en leurs expériences passées de par leur profession diverse et variée et de
par leur quotidien. Chacun apporte ce qu’il sait et est désireux d’apprendre à connaître la baie de Saint-Brieuc. 
En une matinée, ces bénévoles ont du “ingérer” de nombreuses informations transmises par l’équipe de la
Réserve naturelle.
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Le bilan estival

- 1 057 personnes sensibilisées
* 813 personnes rencontrées sur le terrain lors des tournées programmées
* 244 personnes sensibiliséss lors de la fête de la mer et des littoraux les 17, 18 et 19 juillet 

- 346 groupes de personnes sensibilisées

- 92% des groupes ont réservé un bon accueil aux ambassadeurs

- 23% des groupes sensibilisés étaient en infraction

- 86% des infractions concernaient les chiens non tenus en laisse ou présents dans les dunes de Bon-abri

- 88% des personnes en infraction ont adopté les bons gestes à l’isue de l’échange

- 18 ambassadeurs mobilisés

- 44 tournées effectuées

- 9 sites prospectés

Ces premiers chiffres seront complétés d’une analyse plus fine sur la localisation des personnes rencontrées,
le type de personnes, les thématiques abordés, les commentaires et retours des personnes rencontrées, les
types d’infractions relevées mais aussi les bons comportements (chiens en laisse).

A NOTER L’INITIATIVE !
la collaboration avec l’association des grimpeurs briochins qui a donné à l’association Vivarmor
nature leur lot de corde destiné à être mis à la poubelle. Ces cordes ont été réutilisées pour en
faire des laisses distribuées gratuitement aux personnes n’ayant pas de laisse pour leur chien
dans la réserve naturelle. 

Stand tenu les 17,18 et 19 juillet
sur les grèves de Langueux lors de
la fête de la mer et des littoraux

4



Témoignages d’Ambassadeurs de la Baie 

Pourquoi vous êtes-vous décidé à rejoindre le groupe d’Ambassadeurs de la Baie?
“m'impliquer plus étroitement dans la connaissance et la défense de ce patrimoine naturel qui est mon cadre
de vie immédiat”.

“il est important d'essayer d'impliquer les bonnes habitudes et les bons gestes
envers cet écosystème si fragile”
“Connaitre un peu mieux mon environnement proche et ses enjeux.  Aller à la rencontre des gens pour leurs
apporter certains renseignements sur la baie”

“Après le confinement, c'était aussi un bon moyen de prendre l'air”

Comment avez-vous vécu cette expérience?
“Plutôt positivement. Très satisfaisant humainement. “

“c'est un challenge que d'aller à la rencontre de personnes
pour leur expliquer qu'il y a des règles dans une réserve naturelle .”
“le fait d'être en binôme m'a donner l'occasion de connaître de nouvelles
personnes qui ont à coeur le respect de la nature”

“Nous avons eu globalement un bon accueil des usagers. 
Je me suis senti utile en apportant des renseignements sur la réserve aux
personnes présentes. Je me dis que j'ai participé à sa préservation et peut-
être limiter certains impacts sur son environnement.”
“plus facile  que  je  ne  le  pensais…”

“des échanges positifs avec les usagers de la Baie, acquisi-
tion de nouvelles connaissances sur l'environnement”

Quels sont les éléments qui vous ont marqués?
“La nécessité de réglementer pour préserver. “

“Notre présence a très vite été reconnue par les promeneurs grâce à notre
tenue qui permettait de nous identifier”
“il est plus difficile de faire admettre les bons gestes aux personnes qui connaissent les lieux depuis 
toujours”

“Les personnes réfractaires aux règles de la réserve sur le principe de 
retrouver une certaine liberté sans se rendre compte de la dégradation du milieu naturel”
“Certains échanges ont été parfois « houleux “... mais en grande majorité l’accueil a été cordial voire
enthousiaste puisque notre mission était de  surtout sensibiliser, d’apporter des informations et d’échanger
!!!”

“Bénévolat très, TRES physique pour rejoindre les propriétaires de chiens non
tenus en laisse, vue l'immensité de la Réserve !!”
“la plupart des personnes rencontrées ont accepté positivement nos interventions et certaines ont salué
notre investissement. il m'a semblé que ce sont les usagers "locaux" des sites qui sont le plus souvent les
moins respectueux des règles et également les moins réceptifs. Ces personnes me semblent moins
conscientes de la chance d'avoir cet environnement protégé et privilégié. Alors que les touristes et vacan-
ciers ont une perception toute autre.”

Que conseillerez-vous aux nouvelles  personnes qui souhaitent s'investir dans cette initiative?
“il faut connaître le lieu et être pédagogue et rester calme pour éviter tous conflits”

“Aller au devant des gens avec bienveillance”
“Ne pas donner trop d'informations d'emblée mais répondre aux questions”

“Avec des connaisseurs spécialistes,  c'est un régal d'en apprendre encore et encore, sur un tel envi-
ronnement !”

“prendre  plaisir à s’engager  pour cette  noble  cause qu’est notre monde vivant autour de  nous”

La démarche des ambasadeurs de la Baie vous intéresse?
Alors vous pouvez contacter l’association Vivarmor nature pour
en savoir plus ou même renforcer le groupe en place.
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